

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 10 Agosto 1900.

N.º 5.741

SECCION POLITICA

Misioneros

Omiten los preceptistas en sus tratados la retórica militar. Y es grande injusticia. Ninguna hay que opere tales milagros. El tribuno hipnotiza á las muchedumbres, el abogado sugiere al tribunal, el predicador eleva á lo infinito el alma de sus oyentes. Sólo el orador marcial sabe sacar de los sentimientos más generosos los actos más reprobables. Para llevar á los hombres á matar y á morir les habla de patria, de gloria, de justicia, de independencia, de fe, de civilización. Píntale las bellezas del sagrado suelo de que les desliza y de las santas afecciones de que los arranca. Les representa al enemigo hollando sus hogares y atropellando á sus madres, á sus esposas y á sus hijos. Y así obtiene de ellos que huellen el hogar y atropellen á las madres, á las esposas y á los hijos del vecino.

Cada uno de los maestros de esta oratoria emplea peculiares recursos. Aníbal y Catilina, á juzgar por las oraciones que Tito Livio y Salustio ponen en sus labios, se esfuerzan por demostrar á los suyos lo crítico de su situación, que no les deja otra alternativa sino entre la victoria ó la muerte. El Gran Capitán pintaba á sus soldados hambrientos y descalzos, la riqueza y holgura de que disfrutaban los de enfrente, incitándoles á lo que ha llamado en nuestros días Kropotkine «la conquista del pan». Napoleón, el maestro del género, aquel que se recomienda á la posteridad por sus arengas, casi tanto como por sus triunfos, hacía brillar á los ojos de sus veteranos el espejuelo de la gloria y les mostraba cuarenta siglos contemplándoles atónitos desde lo alto de las pirámides. Cada uno de estos grandes artistas ha acertado á excitar los instintos propios

de las gentes que acaudillaban. Llevar así á los pueblos al matadero por la eficacia de la palabra, constituye, á no dudarlo, la apoteosis de la retórica.

Aun registrados todos los principales documentos de este arte sublime, difícil sería encontrar en ellos precedentes á la última arenga dirigida por el César teutón á los expedicionarios germanicos de la novena cruzada. Mucho hay que remontarse en la historia para hallar á un soberano recomendando á sus huestes el exterminio y ordenándoles la guerra sin cuartel. Sin duda el kaiser es tan buen psicólogo como Napoleón, Gonzalo de Córdoba y Aníbal, y conoce, al igual que ellos, su tiempo y su pueblo. Porque, confesemos nuestro error, nunca habríamos creído que una excitación semejante pudiera ser escuchada, sin protesta en la que fué patria de Kant, Hegel, Fichte, Schiller y Goethe, ni lanzada á los vientos en los albores del siglo xx sin ser recibida por el mundo culto con un clamor unánime de reprobación. Guillermo conocía mejor que nosotros la situación moral de Alemania y la de Europa entera, presa de la soberbia y la codicia, restituida á la barbarie primitiva por la idolatría del «dios-fuerza».

Terminó el emperador, dice el telegrama, pidiendo que la bendición del Señor acompañase á sus soldados. Harto necesitado está de esa bendición un ejército enviado para cumplir tales designios. Pero ¿qué Señor será el que bendiga al ejército exterminador? También en eso nos llevamos chasco. Creíamos nosotros que la bendición no podría descender sobre un ejército de sicarios, de las alturas de aquel Calvario santificado por el martirio del Justo que vino al mundo á difundir entre los hombres la paz y la fraternidad. Sólo en el Dios del Sinaí, en aquel Dios que recomendaba á los suyos que no dejaran cosa viva en la tierra de promisión, hallábamos una deidad

propia de la hecatombe que se prepara. Pues no. Los germanos van á China á propagar el cristianismo! Vengarán el asesinato del embajador alemán, asesinarán á los prisioneros y á los indefensos, dejarán de su paso memoria tal, que dentro de mil años no haya quien ose en el celeste imperio mirar á un alemán con malos ojos, ni aun con buenos. Pero su misión esencial es introducir en el Extremo Oriente la civilización germánica y la santa religión del Crucificado.

¡Pobres misioneros! Representantes del espíritu proselitista que tanto ha impulsado al progreso, su ardor religioso tenía no poco de infantil. Contentábanse ellos con hacer repetir á los salvajes los dogmas de una oscura y enrevesada teología, sin pararse á reflexionar en qué especie de idea puede formar de la redención un botocudo ó un aschanti. Creían cándidamente en la posibilidad de hacer cristiano á un fijjense sin formarle un cerebro nuevo. Pero en fin, eran mensajeros de paz, que en paz predicaban. Si no para la fe, conquistaban las almas para la cultura. Allanaban el camino á la civilización, dulcificaban las costumbres, combatían la antropofagia. Todo esto acabó. De hoy más el carácter de las misiones cambiará por completo. Los misioneros de este fin de siglo son soldados, no sacerdotes, y van á matar, no á morir. Los cristianos de ahora llevan el cristianismo en las puntas de las bayonetas. El Evangelio va encerrado en bombas de lydita. Krupp es el primero de nuestros catequistas. El catecismo anda hermanado con el Mauser. Europa hace cruzadas para redondearse el bolsillo. ¡Pobres misioneros! ¿Qué contestarán ellos á los catecúmenos que les pregunten cómo cabe propagar por la guerra una religión de paz, y cómo se hermana la soberbia con la mansedumbre, el amor al prójimo con el exterminio del prójimo mismo? ¿De qué suerte podrán hacer penetrar en un cerebro chino la idea singular de que los bárbaros

de Occidente (¡qué nombre tan propio!) tenemos dos cristianismos, uno para los dichos y otro para los hechos, el que se confiesa y el que se practica? Más les valdrá á los tales misioneros volverse á Europa para ver de cristianizarnos.

¡Y todavía se osará hablar de la bancarrota de la ciencia! Todo hace quiebra en estos luctuosos días. La filosofía, el derecho, la libertad, la civilización. Pero de entre todas esas quiebras ninguna tan completa como la quiebra del cristianismo. No prometió la ciencia redimirnos del pecado, ni traer á la tierra el reino de Dios. No ofreció la ciencia transformar las almas, de la noche á la mañana, para iniciar en el mundo una era de paz y mansedumbre. Dos mil años va á hacer desde el día en que murió en la cruz el Mártir de los mártires. Hoy un emperador cristiano ordena el exterminio para difundir el Evangelio.

ALFREDO CALDERÓN.
(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Dice «El Español»:

El Sr. García Alix ha hecho algunas manifestaciones con motivo de lo dicho por el señor marqués de Pidal, á propósito de las reformas de la segunda enseñanza. Estas manifestaciones son las siguientes:

1.ª Las reformas de la segunda enseñanza se han efectuado para dar unidad á la total obra reformadora de la Instrucción pública.

2.ª El plan del señor marqués de Pidal era solo de preparación para las facultades universitarias, pero no para las carreras de aplicación y ordinarias.

3.ª El señor marqués de Pidal opina que la enseñanza privada ha de desarrollarse en términos tales, que se anule ó desaparezca la enseñanza oficial. El actual ministro cree que en ésta estriba la mejora del presente y el seguro del porvenir.

4.ª El Sr. García Alix ha abierto las puertas del ministerio al grande elemento intelectual que representa el profesorado español.

5.ª El ministro de Instrucción pública no se ha declarado, ni se declarará, servidor ó prisionero de la derecha ó de la izquierda.

El «Liberal» dice: Un ministro en Gestaña, otro en San Sebastián, otro en Santander, éste preparando la maleta, aquél esperando en vano los presupuestos parciales para dar una escapada á Bilbao, y el de Guerra siempre comprando material de artillería; tal es el cuadro que á la con-

sideración del país ofrece el personal d el Ministerio.

El mismo periódico publica otro artículo criticando las reformas de enseñanza dictadas por el señor García Aliz.

Con el título de «Viaje provechoso» habla «El País» del viaje por el Cantábrico, de la marina, de Sivela y de otras cosas en términos humorísticos y sarcásticos que creo prudente no comunicar.

El mismo periódico dice que está recibiendo cartas de Sevilla en las que se dice que muchos neos que se habían inscrito á la peregrinación que debía efectuarse en primavera y luego se trasladó á Octubre, al tener noticia del asesinato del rey Humberto se han hecho borrar de la lista. Pasan de 70 los borrados. Estos neos andan por Sevilla esparciendo su miedo, porque ven que lo de Roma se pone muy mal y podría cojerles una revolución cuando estuviesen allí. Este miedo se hace notar también en los demás Obispados en que se organizaron peregrinaciones á Roma.

«El País» promete decir á estos borrados (asi llama á los peregrinos) los peligros á que les llevan ciertos pastores con báculo de oro que, con el pretexto de honrar al Papa, les hacen servir para sus personales ambiciones.

Extranjero

Según la «Gaceta de la Alemania del Norte», la contestación del Rey Víctor Manuel al telegrama de pésame del Emperador está concebida en los siguientes términos:

«Tu telegrama me ha conmovido profundamente y es una prueba de que quieres conservarme la fraternal amistad que demostraste siempre á mi excelente padre, tan cruelmente inmolado.

Su recuerdo, que quedará eternamente grabado en nuestro corazón, hará también inmutables los lazos que unen á nuestras casas y á nuestros pueblos.»

La «Gaceta de la Cruz» ha publicado, en uno de sus últimos números, el texto de un sermón pronunciado el domingo último por el Emperador de Alemania, en presencia de la Emperatriz, á bordo del «Hohenzollern», en las aguas de Heiligoland. Este sermón está inspirado en el texto bíblico siguiente, 2.º libro de Moisés (Exodo), cap. XVII, versículo 11: «Y sucedía que cuando Moisés levantaba la mano, Israel era entonces el mas fuerte; pero cuando la hacia descansar, entonces Hamalek era el mas fuerte.»

La «Gaceta de la Cruz» ha obtenido autorización de parte del Emperador de hacer tirar de este sermón un gran número de ejemplares, que ha espedido al cónsul de Alemania en Port-Said para distribuirlos á los soldados alemanes del cuerpo expedicionario.

Acaba de terminarse en Alemania la construcción de un nuevo canal marítimo entre Königsberg y el mar Báltico, cuya apertura oficial se verificará en otoño próximo.

Su profundidad es de siete metros, y, por consiguiente, el canal podrá ser utilizado por buques de calado considerable.

Durante el pasado invierno, en que la profundidad era menor, transitaban ya buques de cinco metros de calado.

TELEGRAMAS

La prensa madrileña

«El Imparcial»

Madrid 7, 12'15 t.

El «Imparcial» dedica su artículo de fondo á ensalzar la importancia del estado intelectual de nuestros obreros que marchan á París, diciendo que constituyen una esperanza para la patria.

A ello, añade, debieran los Gobiernos dedicar su actividad, que tiene mayor interés que las cosas diplomáticas de que ahora se ocupan, quitando los obstáculos que impiden la mayor cultura y adelanto de la clase obrera.

«El Liberal»

«El Liberal» dice que las naciones frente á los asuntos de China sólo están coaligadas en apariencia y que al menor impulso se romperá el hilo de esta unión tan mala.

«El Globo»

«El Globo» dice que ha llegado el momento de que desaparezca la intangibilidad en la marina española.

Es preciso, exclama, descubrir los culpables de la catástrofe del Infanta Isabel para castigarlos con energía sean uno ó varios.

«El País»

«El País» afirma que vivimos en completa anarquía.

Aquí, exclama, los reyes no gobiernan porque no deben, los ministros no gobiernan porque no saben y las Cortes no gobiernan porque no pueden.—R.

Don Jaime de Borbón

París 7, 8'8 n.

El czar ha dado á don Jaime de Borbón, teniente de caballería en el ejército ruso, el cargo de ayudante de campo del almirante Alexeief, que en Tien tsin manda el contingente ruso desembarcado para la marcha sobre Pekín.

Muerte del señor Liobknecht

París 7, 8'10 n.

Ha fallecido en Charlottenburg, cerca de Berlín, el patriarca del partido socialista alemán Sr. Liobknecht.

Con Babel sostuvo la lucha contra Bismark y ayudó á formar el poderoso partido democrata-social en Alemania, hoy menos unido que en los tiempos del «pequeño estado de sitio» cuando Liobknecht, como los demás militantes, iban á parar á menudo á la cárcel.

Después del regicidio

El Parlamento italiano

París 7, 8'45 m.

Según anunció, ayer se reunieron en Roma las dos Cámaras para proclamar al nuevo rey:

En la Cámara de los Diputados, colgada de luto, el presidente Sr. Villa pronunció el panegírico del difunto rey, y protestó contra los asesinos cosmopolitas, que nada conseguirán, pues la dinastía de Saboya seguirá reinando en Italia para su prosperidad en la paz y la justicia.

Los diputados escucharon de pie el discurso y lo aplaudieron repetidamente, coronándolo con aclamaciones al nuevo rey.

El jefe del Gobierno parafraseó el discurso del Sr. Villa, insistiendo en el carácter cosmopolita de los criminales, y amenazando con la represión de la barbarie, sustentada con el pretexto de respetar la libertad.

El socialista Turati y el republicano Pantano condenaron igualmente el asesinato que no sirve á propaganda alguna política. La mayoría acogió con murmullos de reprobación las declaraciones de las minorías antidinásticas.

En el Senado, la sesión fué casi igual á la de la Cámara, pero sin incidentes.

Decidieron ambas Cámaras guardar las colgaduras de luto durante seis meses y erigir un monumento al difunto rey Humberto.

El testamento

París 7, 11 m.

Finalmente, dice un telegrama de Roma ha sido encontrado el testamento del rey Humberto, despues de ocho dias de pesquisas.

Segun informes officiosos, no contiene más que disposiciones referentes á la familia, de que no ha de enterarse el público.

Detenciones y luchas

París 7, 11'40 m.

Segun el corresponsal del «Daily Mail» en Roma, son 1.800 los supuestos anarquistas detenidos durante estos dias por la policia italiana.

En Jercis fueron ayer numerosas las detenciones. Los anarquistas opusieron encarnizada resistencia á la policia.

Un tal Marino, supuesto anarquista, se abrió camino navaja en mano, hiriendo á dos «carabineros» y pudo fugarse.

El conflicto de China

Marcha sobre Pekin

París 7, 6'20 m.

A pesar de que el Gobierno francés nada sabe de la marcha sobre Pekin, dicen de Londres que en el ministerio de Negocios Extranjeros se ha recibido esta mañana un cablegrama del cónsul inglés en Changai, afirmando que la marcha de las tropas aliadas de Tien Tsin á Pekin empezó el día 4 de agosto.

Las legaciones

París 7, 11'40 m.

El cónsul general de Francia en Changai cablea que Li-hung-chang le participó que el personal de las legaciones salió en columna de Pekin para Tien Tsin el viernes pasado.

Las noticias de ejecuciones de funcionarios superiores chinos, á quienes se suponía favorables á los extranjeros, han producido hondísima impresión en las capitales de las provincias: cuyos gobernantes se aprestan á ponerse bajo el amparo de las potencias.

La batalla de Pei tchang

París 7, 11'30 m.

Por diversos conductos se corrobora la noticia de que se libró una verdadera batalla en Peitchang camino de Tien Tsin á Pekin, sobre la orilla izquierda del Pei-bo, entre la carretera, el rio y la via férrea.

Sabíase, por un despacho fechado el 31, que una columna de rusos y de japoneses reconoció las posiciones chinas en Peitchang, encontrándolas defendidas por excelente artillería.

A esa noticia ha sucedido un parte

del comandante del cañonero americano «Yorktown», quien dice haber sabido por un contratorpedero inglés que bajó el rio, que se había librado una acción encarnizada el domingo por la mañana en Pei tchang.

Según esta versión, retiráronse los chinos pero causando 1.200 bajas á los aliados, casi todas en las fuerzas japonesas y rusas.

Esto daría á entender que todavía no emprendieron el avance en aquella fecha (día 5), el grueso de las fuerzas europeas y americanas.

Esta mañana sale en Londres el «Daily Telegraph» con un despacho, repitiendo el relato de la batalla del domingo, que duró siete horas y costó 1.200 muertos ó heridos á los aliados.

De Changai

París 7, 8'20 n.

El ministro de Negocios extranjeros ha recibido un parte de Changai, según el cual el ex director de los ferrocarriles Cheng, que sirve de emisario al gobierno de Pekin, ha notificado un decreto imperial al cónsul de Francia.

Por ese decreto se autoriza á los ministros extranjeros en Pekin á que se retiren á Tien tsin y mantengan correspondencia, sin cifrar, con sus gobiernos.

El gobierno francés sigue sin tener aviso oficial de la marcha de los aliados sobre Pekin.

Ecos políticos

¡Qué jugarretas nos hace el destino!

Véase sinó:

«Dicen de San Sebastián que esta mañana conferenciaron el Sr. Silveira y el alcalde y el presidente de la Diputación, pidiendo se gestione de los americanos la devolución del monumento que debía erigirse á Legazpi en Manila. Las piezas que componen esta obra escultórica se encuentran en el muelle de la capital de Filipinas.»

Mientras los Gobiernos y sus paniaguados explotaban aquellas islas á nadie se le había ocurrido erigir una estatua al que las conquistó.

A última hora y para mayor escarnio, cuando ya moralmente estaban perdidas por nuestra intransigencia religiosa y nuestros abusos, se resuelve levantar una estatua á Legazpi, cuyo monumento llega á Filipinas cuando éstas se hallan bajo una nueva dominación.

Siempre tarde y con daño.

Que vuelvan los restos de esa estatua y levántense en la plaza de Oriente, que es donde deben ir á parar todas nuestras glorias caídas.

La prensa de Roma discute vivamente el restablecimiento de la pena de muerte. Muchos piensan que la pena actual de Argostoto, consistente en la reclusión celular, con imposibilidad de hablar con nadie y sometido durante los siete años primeros á un régimen de pan y agua, es más terrible que morir en el cadalso.

Así lo creemos nosotros también.

Además, en ciertos casos el cadalso se transforma en un pedestal, y con la abolición de la pena de muerte no hay pedestal.

El criminal sometido al sistema celular absoluto, desea mil veces la

muerte á aquel castigo que suele acabar en la locura ó en el suicidio.

Si se consultara al mismo Bressi es segurísimo que preferiría la guillotina.

Telegrafías:

«Con motivo del viaje marítimo se han dado órdenes para la concentración de fuerzas del ejército y de la guardia civil en los puntos de desembarque.»

Y todavía decía Silvela que era una antigualla eso de molestar al vecindario haciéndole realizar fiestas y molestar asimismo á las tropas concentrándolas.

¿Veremos alguna vez acordes las palabras con los hechos del presidente del Consejo de ministros?

¿Cuánto ganaría ese señor si llegase á quedarse mudo!

Esto ya no tiene nombre.

Silvela ha felicitado al segundo comandante del «Infanta Isabel» porque las averías sufridas no son cosa mayor.

Dos muertos y veintiocho heridos son sin duda para el hombre de la daga media docena de rabanillos.

¿Qué esperaba el jefe del silvelismo? ¿Que la explosión echase el buque á pique y no se salvase ningún tripulante?

Hay felicitaciones que son burlas sangrientas al país.

durria, Laud y Guitarra, hermanos Martín, muy conocidos en las principales sociedades de España y Francia por sus méritos artísticos en música, con arreglo al siguiente

PROGRAMA.

- 1.º Paso-doble ¡Viva mi patria!—Martín.
- 2.º Sinfonía Campanone.—Mazza.
- 3.º Capricho fantástico Moraima.—Espinosa.
- 4.º Sitio de Zaragoza.—Muñoz.
- 5.º Tanda de walses, Flores y placeres.—Martín.
- 6.º Sinfonía Norma.—Willini.
- 7.º A borada gallega.—Waida.
- 8.º Pot-pourri de aires españoles.—Terraza.
- 9.º Jota La Dolores.—Bretón.

En la noche de mañana y á la misma hora, los hermanos Martín asistirán al casino «La Unión» con objeto de dar otro concierto.

A eso de las once de anoche fué parado por un agente de O. P. junto al paseo de Isabel II, ante numeroso público, un ciclista que se paseaba tranquilamente montado en su máquina, y apenas desmontado le volvió á dar la órden de seguir la marcha.

El ciclista en cuestión llevaba su correspondiente farol encendido, bocina, freno, número de órden y la marcha moderada. ¿Cual fué la causa de haberlo parado? Todavía lo ignoramos.

Debido á las atenciones y confianza que el público de esta ciudad viene manifestando al acreditado Médico homeópata, Dr. Ballester Marín, en el ejercicio de su profesión, ha demorado en prueba de agradecimiento hasta el domingo, su marcha de la misma, correspondiendo de este modo al deseo de sus amigos y clientes.

En el día de ayer fondeó en aguas del Lazareto de este puerto procedente de Alejandría, el vapor francés «Diolibah» con cargamento de algodón, debiendo permanecer en aquel establecimiento interior no haya practicado las desinfecciones prescritas en la Ley de Sanidad.

Esta tarde á las doce, terminada la descarga del carbón mineral que para las atenciones de «La Marítima» fué portador el vapor «Antonio Roca», se ha hecho nuevamente á la mar.

El doctor don Antonio Martín Menéndez ha sido agraciado por el Gobierno de la Nación, con la cruz del mérito Naval, en recompensa á los valiosos servicios que prestó á la marina de guerra con ocasión de desempeñar el cargo de médico y director del hospital militar de esta Plaza. Le felicitamos por tan merecida recompensa.

Por el correo de ayer se recibieron los oficios participando á los señores Presidente, Vice Presidente y dos vocales de la Directiva de «La Cruz Roja» de esta ciudad, que la Asamblea Suprema en sesión del día 24 del pasado Julio les había concedido la «Medalla de oro» por los servicios prestados á tan benéfica asociación.

No podemos menos de felicitar á los agraciados con tan honrosa recompensa, deseando sirva de estímulo á los mismos, como á todos los señores que componen esta Comisión,

para continuar desempeñando sus puestos como hasta la fecha.

Anoche continuó el riego de nuestras calles no empedradas, habiéndose invertido en el mismo once pipas de agua del mar, puesto que el depósito que se construye en el Hospital municipal no estará terminado hasta fin de año, así como el molino que para extraerla del pozo se fabrica en los talleres de «La Maquinista Naval».

En vista del barullo que promovían los concurrentes á un baile, que las noches de los sábados y domingos del presente verano venían celebrándose en un establecimiento de la calle de la Plana, y á instancias de los vecinos de aquellos contornos, ha prohibido el Sr. Delegado del Gobierno que continúen los citados bailes, teniendo en cuenta la razón que asistía á los vecinos de referencia, que se veían imposibilitados de poder conciliar el sueño, las noches que aquellos tenían lugar.

BAÑO INOPORTUNO.—Lo fué sin duda el que sufrió anoche un pobre hombre, que sentado en una de las barandillas que preservan el paso de los carruajes frente el abrevadero del paseo de la Alameda, cayóse de espaldas al mar, en un momento de descuido. Extraído del agua, no tuvo mas remedio que vestir las ropas de un vecino de aquel contorno, que se las prestó hasta que secaran las que llevaba puestas. La impresión fué algo brusca aunque inofensiva gracias á la estación que nos encontramos.

Después de celebrada hoy la sesión ordinaria del Ayuntamiento, se ha reunido la Junta del Censo general de población, para nombrar al vicepresidente de la misma, designando además las personas que han de constituir las veinte y nueve Comisiones, que han de cooperar á los trabajos de formación de aquel, eligiendo además los presidentes y secretarios de estas últimas.

El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular fijando el plazo de diez días para que los Ayuntamientos que han constituido Junta local de reformas sociales, cuiden de remitir á dicho Gobierno comunicación expresiva del número de habitantes, industria ó industrias que predominen, nombres y apellidos de los individuos que constituyen aquellas Juntas, expresado los cargos que desempeñan y si pertenecen á la clase de obreros ó á la de patronos.

Como quiera que á pesar de las repetidas órdenes del señor Gobernador existen algunos Ayuntamientos cuyas Secretarías no han dado cuenta de haberse constituido las indicadas juntas ni se han excusado; se ha acordado imponerles la multa de diez pesetas á cada uno.

La administración de hacienda ha dispuesto por circular que los ayuntamientos que no han remitido certificación acreditativa de haber expuesto al público el padrón de cédulas personales, lo hagan en el plazo de cuatro días, pues de lo contrario se les exigirá la correspondiente responsabilidad.

Ha pasado á situación de excedente el comandante del Regimiento in-

fantería de Baleares núm. 2. D. Carlos Lafuente Merino.

Ha sido destinado al batallón Cazadores de Llerena n.º 11, el capellán segundo, excedente en el distrito de Mahón D. Antonio Planellas Roselló.

Ha sido destinado á la Capitanía general de estas islas, el escribiente de segunda clase del Cuerpo de Oficinas Militares D. José Cortacans Botella.

Ha sido colocado en la Intendencia militar del distrito de Mahón, el oficial primero excedente D. Eusebio Pascual Bauzá.

El popular y conocido GALO se ha acercado á esta redacción para que hiciéramos público, que desde el domingo próximo expendirá los tan riquísimos y sabrosos SORBETES, á veinte céntimos de peseta uno, y los dobles helados á treinta céntimos de idem.

Dado el esmero como sabe confeccionarlos y el haber adquirido tanta fama en esta población donde son muchísimas las personas que los han probado, no dudamos que el público acudirá á casa de GALO á refrescar el paladar con tan agradable bebida; que también será servida al domicilio de las personas que así lo deseen.

SORBETES.—Los habrá esta noche y sucesivas en el casino «El Conséy», confeccionados con varias esencias, expendiéndose al precio acostumbrado de 0'25 céntimos de peseta cada uno.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 10, 7'40 m.

Los reyes estuvieron ayer tarde á bordo del «Giralda».

Se ha confirmado que el Gobierno de los Estados Unidos tomará la iniciativa en la campaña internacional contra el anarquismo.

Los transvaalenses han apresado la guarnición inglesa de Eland River.

Los aliados europeos se apoderaron de Jaugtsin.

Madrid 10, 15 m.

Dícese que 35,000 chinos envuelven las tropas europeas aliadas y se preparan para atacar de nuevo Tientsin. La noticia merece confirmación.

Los soldados turcos han asesinado á 200 armenios en Spughauk quemando luego la ciudad.

Cotización Oficial

Madrid 9 Agosto, 4 t.

4% interior	72'30
— exterior	00'00
Amortizable	80'75
Cubas 1886.	86'00
— 1890.	71'90
Banco España	503'00
Tabacalera.	000'00
Paris á la vista	00'00 á 00'00
Londres id.	32'28 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima.	00'00	90'00
Maquinista Naval.	00'00	100'00
Oblig. municipales.	66'50	00'00

MAHÓN

Orfeon El Progres

EXPEDICION A PARIS

En el domicilio de esta sociedad están abiertas las listas á que forzosamente deben inscribirse los socios protectores de la misma que deseen concurrir á la expedición á Paris. El plazo para poder efectuarlo terminará el día once del actual, ó sea mañana sábado á las nueve de la noche.

El coste del viaje de ida y vuelta, á partir desde Barcelona, incluso la manutención de los seis días de permanencia en Paris es de 83'00 pesetas.

Los expresados socios protectores que no quieran hospedarse en las fondas ú hoteles contratados por la Junta, podrán elegir por su cuenta lo que más les convenga, para la manutención de los seis días, que son los que han de estar en aquella capital los expedicionarios, abonando solo el coste del viaje que se reducirá á 50'63 pesetas, ida y vuelta.

En cumplimiento á lo acordado por la Asamblea General de delegados, celebrada el cinco del actual, todo socio, al inscribirse debe satisfacer en concepto de adelanto para el viaje 20'00 pesetas.

La expedición saldrá de Barcelona, y por mar, el día 28 por la tarde; llegará á Cete en la mañana del día siguiente, saliendo para Paris, donde llegará el día 30 por la mañana; permanecerá en Paris los días 30, 31, del actual, y 1, 2, 3, 4, del próximo saliendo por la noche de este último día, para llegar á Cete el día 5, por la tarde, y á Barcelona en la mañana del día 6.

Esta noche, dando principio á las nueve, tendrá lugar en el casino «El Conséy», un Gran Concierto, por el Tercello Aragonés compuesto de los tan aplaudidos concertistas de Ban-

VARIEDADES

La Iglesia y el Teatro

(CONCLUSIÓN)

Es indudable que la iglesia lo ha querido regularizar todo imponiendo su capricho a la sociedad civil y tratando de sujetarla a su tiránica voluntad.

El clero, dice un distinguido literato, quiso dirigir el teatro, imponiendo las «farsas devotas».

En los «cancioneros» españoles primeros archivos de nuestra poesía, aparecen «Los siete gozos de la virgen», del marqués de Santillana; «Los siete gozos de amor», de Rodríguez Padrón; «Los Mandamientos del Amor», «Las gozos del amor» y «La misa del amor».

No existía propiamente dicho el teatro y ya la iglesia quería amoldarlo a su voluntad; de aquí sus excomuniones a cuantos poetas y representantes (cómicos) se rebelaron contra semejante absolutismo.

Cuando la iglesia se convenció de que le era imposible prohibir las comedias porque reyes y grandes las amparaban y el pueblo entero las aplaudía, procuró, al menos censurarlas, cayendo con sus censuras en el mas espantoso ridículo... ¡y cómo no, si un fraile victoriano tan sólo porque leyó en una comedia que uno de los personajes decía: «aborrezco la victoria», tomólo por una alusión a su orden y la prohibió!

Ahora bien, que la excomunión a los cómicos, caso de existir, no tuvo cumplimiento, demuéstralo que los teatros de Madrid pertenecían a las cofradías de la Pasión y la Soledad, produciéndoles muchos rendimientos; que Felipe IV fué el amante de la comedianta María Calderón, de la que tuvo el segundo D. Juan de Austria; que los «Autos Sacramentales» verdaderos dramas religiosos, eran representados por comediantes; que Lope de Vega, Calderón, Tirso y Moreto, autores de las mejores comedias eran sacerdotes; y que la Cofradía de Nuestra Señora de la Novena, que aún hoy se conserva en la iglesia de San Sebastián de Madrid, la fundaron cinco cómicos: Avendaño, Hurtado, Vallejo, Cabredo y Vega.

No se crea por esto que el clero transigía con el teatro ni con los cómicos.

Muchos teólogos acudieron a Felipe II contra el mismo, y gracias a que las Universidades de Salamanca y de Coimbra le defendieron y aprobaron, no se proscribió.

Llegó a tal punto la intrusión del clero, que los aguadores y fruteros que acudían con sus mercancías a los corrales (teatros), tenían que someterse a un previo examen del catecismo ante el cura párroco, según D. Juan de Zabaleta, cronista de Felipe IV.

Merced al influjo que el clero ejerció

por medio del padre Nihart, el «favorito» de la regente Mariana de Austria, el teatro si tuvo vida en el reinado del triste Carlos II el «Hechizado», tanto que á duras penas pudieron reunirse tres compañías para celebrar sus bodas.

No queremos creer, á fin de que no se nos tache de maliciosos; que los escándalos que á fines del pasado siglo producía en los teatros de Madrid el padre «Polaco», de quien tomó su nombre el bando que él dirigía contra el que capitaneaba el herrero Tusca, jefe del llamado de los «chorizos», fuesen obra del clero para matar el teatro.

De cualquier modo es digno de llamar la atención que sus superiores gerárquicos no le impusieran algún correctivo, dando motivo á sospechar que la iglesia procuraba desconcentuar el teatro en el ánimo de las gentes, como si no quisiera perdonarle... ¡ella, todo caridad!... el gran pecado de haber matado las «farsas religiosas» con las sublimes concepciones del teatro, del teatro que, como dice un distinguido escritor, reúne en sí las seducciones de todas las demás artes.

F. RODRÍGUEZ SOLÍS.

(La Publicidad.)

SOCIEDADES

Tertulia Republicana Coalicionista Fraternidad de S. Luis.

Conforme previene el artículo 14.º del Reglamento por que se rige esta sociedad, se convoca á junta general á los afiliados á la misma, para el sábado 11 del corriente á las nueve y media de la noche, con objeto de proceder á la elección para renovar los cargos de Secretario, Tesorero y vocal de la Directiva.—San Luis 6 Agosto 1900—El Secretario—G. Sintés.

Casino el Recreo de Alayor

Durante las próximas fiestas de S. Lorenzo se servirán con prontitud y esmero en la Conserjería de dicha Sociedad comidas á todas horas, á precios económicos.

AVISO

En la pintoresca villa de Alayor, con motivo de las próximas fiestas tradicionales, en casa Antonio Pons, plaza de la Constitución n.º 10, se encontrarán todos los días, y á todas horas, comidas de todas clases y refrescos, á precios económicos.

A los Sres. Cargadores

La polacra goleta «Anita» al mando de su patron José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para esta, de cuyo punto saldrá el próximo martes.

Para informes y demás, dirigirse á sus consignatarios en Barcelona, señores Moll y Corominas en liquidación.

Y en Mahón Sr. D. Miguel Estela Thomás.

AVISO AL PUBLICO

En el acreditado establecimiento de D. Jaime Orfila, de Alayor, se abrirá, como acostumbra todos los años por la festividad de San Lorenzo, un restaurant en el que se encontrará toda clase de comidas y cafés, tes, chocolate y refrescos de todas clases.

La cocina estará á cargo del conocido cocinero José Vidal, de Mahon.

Plaza Nueva, 2

Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás calle Cardona y Orfila, 30.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 9 de la Calle de San Jorge, Informes, Esplanada n.º 34.

Lo está la tienda de la Plaza del Carmen n.º 3. Informes en la misma.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, imp.